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Aos vinte e seis dias do mês de fevereiro do ano de 2025, em sua sede localizada à R. Antônio Ataíde, 686 - 
Centro de Vila Velha, reuniu-se a Câmara Municipal de Vila Velha, sob a Presidência do Vereador Hércules 
Silveira (ad hoc) e secretaria dos Srs. Edis Léo Pindoba e Ana Carolyna Caldeira Moura respectivamente 1º 
e 2º Secretários. Registradas as presenças dos Srs. Edis Ademir Ferreira Pontini, Adriana Meireles, 
Alexsandro Riguete Recepute, Devanir Ferreira, Fabiano Oliveira, Flavio de Souza Pires, George Alves, Ivan 
Carlini, Jonimar Santos Oliveira, Patrícia Crizanto da Silva, Patrick da Silva Oliveira, Rafael Primo Turra, 
Renzo Ramalho Mendes, Rogério Cardoso Silveira, Thiago Lima Silva Henker e Welber Luiz de Souza. 
Registrada ausências justificadas dos Srs. Edis Devacir Rabello da Silva e Osvaldo Maturano. Havendo 
quorum regimental para a abertura da Sessão, o Presidente solicitou à Vereadora Patrícia Crizanto da Silva 
que fizesse a leitura de um texto bíblico, em atendimento ao que preceitua a Resolução nº 480/97, o que 
foi feito de imediato. Prosseguindo, o Presidente solicitou ao 2º Secretário que fizesse a leitura da Ata da 
Sessão anterior, que depois de lida e discutida, foi aprovada por unanimidade dos Vereadores presentes. A 
seguir, o Presidente solicitou ao 1º Secretário que fizesse a leitura dos Expedientes. EXPEDIENTE EXTERNO: 
Não houve. EXPEDIENTE INTERNO: Indicações protocolizadas sob os números 895/25 e 896/25, de 
iniciativa do Vereador George Alves, requerendo envio de expedientes ao Prefeito Municipal. DESPACHO: 
À Secretaria Legislativa para providências regimentais. Projeto de Lei protocolizado sob o número 898/25, 
de iniciativa do Vereador Alex Recepute, que “Dispõe sobre a isenção do pagamento da Taxa de Iluminação 
Pública para residentes urbanos a partir da solicitação protocolada, e dá outras providências”. DESPACHO: 
À Secretaria Legislativa para tramitação regimental. Indicações protocolizadas sob os números 899/25, 
900/25 e 901/25, de iniciativa do Vereador Ademir Pontini, requerendo envio de expedientes ao Prefeito 
Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências regimentais. Moção de Aplauso 
protocolizada sob o número 902/25, de autoria do Vereador Osvaldo Maturano, contendo proposição que 
visa homenagear ao Sr. Robson Bulerjahn. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para tramitação regimental. 
Projeto de Lei protocolizado sob o número 903/25, de iniciativa do Vereador Renzo Mendes, que “Inclui no 
Calendário Municipal do Município de Vila Velha o “Dia Municipal Da Nadada Rosa E.S”. DESPACHO: À 
Secretaria Legislativa para tramitação regimental. Processo protocolizado sob o número 904/25, de 
iniciativa do Vereador Renzo Mendes, requerendo o espaço da Tribuna Livre da Sessão Ordinária do dia 
23/04/2025, para uso do Dr. Jair Paula Da Paz, Clínico geral, pós-graduado em geriatria e gerontologia e 
vice-presidente do Conselho dos Servidores de Vila Velha, para palestrar sobre “A importância da 
capacitação de profissionais de assistência direta ao idoso, gestores, profissionais de nível médio e da 
sociedade”. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências regimentais. Moção de Aplauso 
protocolizada sob o número 905/25, de autoria do Vereador Renzo Mendes, contendo proposição que visa 
homenagear ao Sr. Igor Trarbach. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para tramitação regimental. 
Indicação protocolizada sob o número 906/25, de iniciativa da Vereadora Carol Caldeira, requerendo envio 
de expediente ao Prefeito Municipal. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências regimentais. 
Indicação protocolizada sob o número 910/25, de iniciativa do Vereador Ivan Carlini, requerendo envio de 
expediente à Secretaria Municipal de Obras. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências 
regimentais. Processo protocolizado sob o número 912/25, de iniciativa do Vereador Devacir Rabello, 
justificando sua ausência na Sessão Ordinária do dia 26 de fevereiro do corrente ano, por motivo de saúde. 
DESPACHO: À Secretaria Legislativa para providências regimentais. Encerrada a leitura dos Expedientes o 
Presidente solicitou ao 2º Secretário que fizesse a chamada dos Oradores Inscritos. 1º Orador: Vereador 
Osvaldo Maturano, ausente. 2º Orador: Vereador Léo Pindoba, ausente. 3º Orador: Vereador Thiagão 
Henker, que cedeu 5 (cinco) minutos do seu tempo à Vereadora Adriana Meireles, 2 (dois) minutos ao 
Vereador Renzo Mendes e utilizou os 8 (oito) minutos iniciais. O Vereador Thiagão Henker iniciou sua fala 
saudando os colegas Vereadores e o Presidente Osvaldo Maturano. Em seguida, abordou um tema 
relevante para o município de Vila Velha: os investimentos prioritários. Questionou o que é prioridade e 
destacou que muitos afirmam que a saúde deve ser a principal prioridade, com o qual concorda. Ressaltou, 
porém, que a educação também deve ser considerada prioritária, sendo, inclusive, fundamental. Dentre as 
áreas prioritárias, o Vereador destacou o saneamento básico em Vila Velha. Compartilhou um dado 
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relevante obtido por meio de pesquisas realizadas por sua equipe: “A cada um real investido em 
saneamento básico, economiza-se até seis reais em saúde”. Informou, ainda, que esteve presente na 
inauguração da Estação de Tratamento de Araçás. Destacou que atualmente Vila Velha ocupa a 58ª 
posição no ranking nacional de tratamento de esgoto e que, com a inauguração e ampliação da estação, 
essa posição será elevada. Enfatizou que esse avanço é resultado do importante trabalho realizado em 
parceria entre o Governo do Estado e a Prefeitura de Vila Velha. O Vereador parabenizou a CESAN, 
ressaltando que, embora muitas vezes seja vista como a vilã dos serviços prestados, uma análise mais 
aprofundada revela indicadores positivos sobre sua atuação. Destacou a relevância desse trabalho para a 
melhoria da qualidade de vida e da saúde da população, bem como para o desenvolvimento econômico da 
cidade, pois muitos empreendimentos dependem da infraestrutura de coleta e tratamento de esgoto para 
se estabelecerem. Reforçou a importância da ampliação da Estação de Tratamento de Araçás e mencionou 
que também está em construção uma estação no bairro Ulisses de Guimarães, a qual contribuirá para a 
universalização do saneamento, promovendo a despoluição dos canais, rios e, consequentemente, do 
oceano. Informou que Vila Velha saiu de um volume de 400 L/s de esgoto tratado e, com a ampliação da 
estação, chegará a 900 L/s, beneficiando cerca de 580 mil habitantes. O Vereador destacou que esse é um 
passo significativo, uma vez que o saneamento básico é uma pauta essencial em todo o Brasil. Ressaltou 
que algumas cidades já possuem projetos avançados e que é necessário alcançar esse nível de 
desenvolvimento. Para ele, o mais importante é que os avanços cheguem à população, especialmente às 
comunidades mais vulneráveis, garantindo infraestrutura digna. Relatou que, na Câmara, já se discutiu 
sobre regiões que ainda não possuem condições adequadas de saneamento e reforçou a necessidade de 
continuar avançando nessas áreas. Disse que tem estudado profundamente o tema e que se sente feliz em 
acompanhar essa evolução. Em aparte, o Vereador Alex Recepute mencionou que, para cada real investido 
em saneamento, há um retorno de quatro reais na saúde pública de Vila Velha. Retomando a palavra, o 
Vereador Thiagão Henker informou que a CESAN iniciará um trabalho essencial para a cidade, implantando 
novas redes coletoras de esgoto para encaminhar os resíduos até a estação de tratamento. Acrescentou 
que protocolou um Projeto de Lei sobre a recomposição de pavimentos, visando dar respaldo aos 
Vereadores e à Prefeitura na fiscalização das obras realizadas no Município. Destacou que, atualmente, há 
exemplos negativos na execução de serviços de instalação de redes, não apenas por parte da CESAN, mas 
também pela Companhia de Gás do Espírito Santo (ESGÁS), que, em algumas ocasiões, falha na 
recomposição do pavimento após suas intervenções. Ao finalizar, explicou que o Projeto de Lei estabelece 
diretrizes técnicas e normativas para a recomposição e recuperação de pavimentos em vias públicas de 
Vila Velha, assegurando qualidade, segurança e durabilidade, conforme o Manual de Restauração de 
Pavimentos do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT). Informou que o Vereador 
Pastor Fabiano abordou o tema da pavimentação sem conhecimento do referido manual e destacou a 
importância de que todos os Vereadores estejam familiarizados com ele, uma vez que a pavimentação será 
tema recorrente nos mandatos legislativos. Por fim, esclareceu que o Projeto de Lei define padrões para 
diferentes tipos de revestimentos, exige a aplicação de materiais de qualidade superior e estabelece 
práticas sustentáveis, além de prever sanções para casos de descumprimento das normas, garantindo 
maior eficiência e desenvolvimento sustentável da infraestrutura viária. Concluiu informando que está 
elaborando um material para apresentar aos Vereadores e à população de Vila Velha, com orientações 
sobre como atuar nessa causa, buscando soluções concretas em vez de apenas apontar problemas. A 
Vereadora Adriana Meireles iniciou saudando o Vice-Presidente, Dr. Hércules, que conduzia a sessão, os 
Vereadores e todos os presentes. Comemorou o fato de, no dia 25 de fevereiro, ter completado 50 dias de 
mandato e destacou que ser mulher e estar na Câmara não é fácil para nenhuma delas, pois representa 
uma grande responsabilidade, seja em uma empresa, na Câmara de Vereadores, na Câmara dos Deputados 
ou em qualquer outro espaço. Ressaltou que a principal causa que a trouxe para a vida pública e política é 
a defesa das mulheres. Informou que, na segunda-feira, dia 24 de fevereiro, foram comemorados 92 anos 
da conquista do direito ao voto feminino e, nesse mesmo dia, Joice Moura Santos, de 20 anos, foi morta a 
facadas pelo ex-companheiro, na frente de sua filha de 2 anos. Disse que sua trajetória como servidora 
pública foi dentro da escola, onde trabalhou com inúmeras mulheres e crianças vítimas de agressão, 
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violência e de tantas outras coisas. Afirmou ainda que, diante do cenário atual, há uma Secretaria voltada 
para as mulheres, direcionada pela Vereadora Patrícia Crizanto, e uma bancada feminina na Câmara de Vila 
Velha. Em seguida, dirigiu-se às mulheres que a assistiam, incentivando-as a não se calarem, pois o 
movimento feminino está crescendo em todas as áreas, incluindo a delegacia, o setor jurídico e até mesmo 
na Casa de Leis. Disse que fala com propriedade porque já sentiu na própria pele muitas dificuldades e 
reforçou que não são apenas as mulheres humildes que sofrem agressões. Afirmou que as mulheres dizem 
"não" não por algo que não as faz bem, mas porque elas têm o direito de dizer não e não aceitar. 
Acrescentou que muitas mulheres estão sendo mortas dentro de suas próprias casas, não apenas por 
armas de fogo, mas também por facadas, pauladas e tijoladas. Em seguida, dirigiu-se ao Vereador Pastor 
Fabiano, afirmando que o “bambu tem que gemer” para os agressores que matam e agridem crianças para 
atingir as mulheres. Disse que essa força deve ser usada para combater a maldade presente na sociedade, 
que muitas vezes permanece calada. Informou que as Vereadoras estão com seus gabinetes abertos para 
acolher as mulheres e, juntas, denunciar os agressores. Ressaltou que, embora uma medida protetiva nem 
sempre impeça a morte de mulheres, já é um passo importante para salvar vidas. Acrescentou que esse 
também é o papel da Câmara Municipal de Vila Velha, com seus 21 Vereadores, lutando pela sociedade. 
Destacou que, na Câmara, diversas áreas são debatidas, mencionando o exemplo do Vereador Thiagão 
Henker, que explanou sobre sua especialidade, o saneamento básico, assim como outros Vereadores 
fazem em suas respectivas áreas. Por fim, afirmou que, como mulher e representante da educação (um 
setor que envolve muitas mulheres, crianças e famílias), sente-se responsável por representá-las. Ao 
encerrar, alertou as mulheres para que se cuidem e reforçou a importância de se unirem à causa para 
salvar a vida de outras mulheres, pois muitas ainda morrem todos os dias. Enfatizou que não se pode calar 
diante dessa realidade e concluiu dizendo que, hoje, a Câmara abraça essa causa junto com ela, pois tudo o 
que é importante para Vila Velha e para a sociedade deve ser abraçado. O Vereador Renzo Mendes iniciou 
sua fala agradecendo ao Vice-Presidente, Dr. Hércules, que presidia a sessão, e ao Vereador Thiagão 
Henker pelos minutos concedidos de seu tempo de fala, além de ressaltar sua disposição em contribuir 
com os colegas. Em seguida, destacou o bairro Ponta da Fruta, mencionando que foi nele que o Vice-
Presidente, Dr. Hércules, obteve a maior votação nas últimas eleições para Deputado Estadual. Informou 
que acompanha há pelo menos oito anos a vida e o dia a dia do bairro e afirmou ser testemunha da luta da 
Dra. Ema, da Dra. Cíntia e do Sr. Revan. Ressaltou que, desde 2016, acompanha a evolução do bairro e 
destacou as melhorias observadas nos últimos quatro anos. Além disso, informou que, há sete anos, 
quando ainda atuava na Prefeitura de Vila Velha, buscava auxiliar com os recursos disponíveis para 
promover algum progresso na região. Há quatro anos, em janeiro de 2021, relatou ter visitado o bairro 
junto ao Prefeito Arnaldinho Borgo e à Dra. Ema, ainda no circuito turístico, ocasião em que, juntamente 
com a ex-líder comunitária, entregaram uma carta ao Prefeito contendo diversas solicitações e 
reivindicações, às quais o Prefeito se comprometeu a atender. Assim, declarou ser testemunha desse 
compromisso e celebrou a entrega, no dia 25 de fevereiro, do campo do Atlântico, que ficou lindíssimo e 
com padrão profissional. Enfatizou que a transformação não se restringiu ao campo, mas também à orla, 
que recebeu melhorias, incluindo a Pista de Pump Track. Destacou que, ao se falar em desenvolvimento e 
aumento de recursos para o Município, é fundamental lembrar do turismo e que Ponta da Fruta está se 
preparando para essa nova fase. Mencionou ainda que, com a reforma tributária, Vila Velha passará a 
figurar entre os principais municípios do Estado do Espírito Santo como fonte arrecadadora no setor 
turístico. Finalizou parabenizando Ponta da Fruta, que faz jus ao reconhecimento e aos elogios recebidos. 
Neste momento, em atendimento a solicitação da Vereadora Patrícia Crizanto, o Presidente concedeu um 
minuto de silêncio pelo passamento do Sr. Cesar Pitanga. Findo o tempo destinado aos Oradores Inscritos, 
a Presidência solicitou aos Srs. Vereadores que procedessem à recomposição de quorum para dar início à 
Pauta da Ordem do Dia, sendo registradas as presenças de 19 (dezenove) Srs. Vereadores. Havendo 
quorum, o Presidente solicitou ao 1º Secretário que fizesse a leitura dos processos constantes da PAUTA 
DA ORDEM DO DIA. 2ª DISCUSSÃO e VOTAÇÃO: Processo protocolado sob o nº 3426/24, de autoria do 
Vereador Léo Pindoba, contendo Projeto de Lei que denomina de “Avilson Gonçalves” a rua conhecida 
como “Vauaçú”, situada no bairro Cobilândia, neste município. Colocados em discussão os pareceres da 
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Comissão de Justiça, que opina pela legalidade e constitucionalidade da matéria, e das Comissões de 
Política Urbana e de Finanças, que opinam ambas por sua aprovação, não houve quem quisesse discuti-los. 
Colocada em discussão a matéria, não houve quem quisesse discuti-la. Colocada em votação, foi a mesma 
aprovada com 19 (dezenove) votos favoráveis. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para elaborar o 
Autógrafo da Lei. 2ª DISCUSSÃO e VOTAÇÃO: Processo protocolizado sob o nº 4748/24 de iniciativa do 
Vereador Jonimar Santos, contendo Projeto de Lei que declara de utilidade pública o “PROJETO MISSÃO 
EM AÇÃO”, e dá outras providências. Colocados em discussão os pareceres da Comissão de Justiça, que 
opina pela legalidade e constitucionalidade da matéria, e das Comissões de Assistência Social e de 
Finanças, que opinam ambas por sua aprovação, não houve quem quisesse discuti-los. Colocada em 
discussão a matéria, não houve quem quisesse discuti-la. Colocada em votação, foi a mesma aprovada com 
18 (dezoito) votos favoráveis. DESPACHO: À Secretaria Legislativa para elaborar o Autógrafo da Lei. 2ª 
DISCUSSÃO e VOTAÇÃO: Processo protocolizado sob o nº 4933/24 de iniciativa do Prefeito Municipal, 
contendo Projeto de Lei que denomina logradouros públicos no bairro Darly Santos, neste município. 
Colocados em discussão os pareceres da Comissão de Justiça, que opina pela legalidade e 
constitucionalidade da matéria, e das Comissões de Política Urbana e de Finanças, que opinam ambas por 
sua aprovação, não houve quem quisesse discuti-los. Colocada em discussão a matéria, não houve quem 
quisesse discuti-la. Colocada em votação, foi a mesma aprovada com 19 (dezenove) votos favoráveis. 
DESPACHO: À Secretaria Legislativa para elaborar o Autógrafo da Lei. 1ª DISCUSSÃO: (do parecer da 
Comissão de Justiça) Processo protocolizado sob o nº 464/25, de iniciativa do Vereador Flávio Pires, 
contendo Projeto de Lei que institui no município de vila velha o “Dia Municipal do Musicoterapêuta”, e dá 
outras providências. Colocado em discussão o parecer da Comissão de Justiça, que opina pela legalidade da 
matéria, não houve quem quisesse discuti-lo. DESPACHO: Encaminhe-se às demais comissões para emissão 
de pareceres. Encerrada a Ordem do Dia, a Presidência solicitou ao 1º Secretário que fizesse a leitura da 
Pauta da Próxima Sessão: Processos protocolados sob os números: 4359/24, 2445/24 e 4755/24. A seguir, 
a Presidência solicitou que o 1º Secretário anunciasse os Oradores Inscritos para a próxima Sessão: 1º 
Orador: Vereadora Patrícia Crizanto. 2º Orador: Vereador Patrick da Guarda. 3º Orador: Vereador Ademir 
Pontini. Prosseguindo, a Presidência solicitou ao 2º Secretário que fizesse a chamada para as Explicações 
Pessoais: Vereadores Rafael Primo e Carol Caldeira. Nada mais havendo a tratar, a Presidência deu por 
encerrada a Sessão às 10h20min, antes, porém, convidou os Srs. Edis para a próxima, a realizar-se em dia e 
horário regimental. A seguir mandou proceder a lavratura da presente Ata que depois de lida, discutida e 
aprovada, vai assinada pelos membros da Mesa Diretora.####################################### 
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